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lleno de cambios” 

Amoris Laetitia: 
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Unas manos limpias, sin ira 
ni divisiones

Palabra de Dios 
para la semana...

Escoger un titular para los 
escurrimientos de hoy no me ha 
traído complicación alguna. Lo ha 
puesto san Pablo, inspirado por Dios: 
“Quiero que los hombres oren en todo 
lugar, alzando unas manos limpias, 
sin ira ni divisiones”. Este deseo-
mandato tiene varios matices: el 
primero es que el deseo del apóstol es 
que todos los hombres, redimidos por 
Cristo y unidos a él por el bautismo, 
tengan una relación filial con Dios, 
orando en todo lugar. Y en todo 
tiempo, añadiría yo.

El segundo de los matices es 
una condición necesaria: “unas 
manos limpias”. ¿Qué significa esta 
expresión? Desde luego que san Pablo 
no se está refiriendo a determinadas 
corrientes que en medio de la 
sociedad democrática reivindican que 
las instituciones deben mantenerse 
lejos de cualquier forma de 
corrupción política o económica. Va 
mucho más allá: “manos limpias” es 
la metáfora del hacer del hombre y 
supone la limpieza del corazón. El que 
no es limpio no hace cosas limpias. 
Una buena lección para nuestro 
tiempo: ¿Cómo podemos esperar de 
nuestros representantes políticas 
limpias si muchos de ellos están 
tocados, por ejemplo, por relaciones 
familiares turbias. Y no solo ellos: 
todos nosotros quedamos tocados 
cuando nuestra intención no es el 
amor de Dios y el amor al prójimo. 
Tocados o, al menos, reducidos a 
nuestra imposibilidad y limitación.

Vamos al tercero: “sin ira ni 
divisiones”. Cuánto dolor causa a 
nuestro Señor la división. En primer 

lugar, el cisma que se produce en 
la vid cuando nosotros que somos 
los sarmientos prescindimos de 
la oración y los sacramentos, del 
servicio de Cristo en los descartados. 
En segundo lugar, los cismas 
históricos de aquellos hermanos que 
han prescindido de la mediación 
petrina o de la mediación eclesial. 
En tercer lugar, el cisma de los que 
permaneciendo en la Iglesia católica 
viven su fe de modo individual y 
exclusivo, los que no toleran la 
palabra del pastor. Claro, no viven 

la fe, viven “su fe”. Podríamos 
seguir mentando cismas y luchas 
intestinas...

“No podéis servir a Dios y al dinero”. 
Ante todo dos aclaraciones. Esto 
significa que no podemos hacer del 
dinero un dios. Pero hay algo que 
sí podemos: podemos servirnos 
del dinero. ¿Cómo? Con manos 
limpias, sin que se desaten las 
iras y las envidias, las divisiones, 
siendo astutos o teniendo visión 
de eternidad. ¿Para qué podemos 
servirnos del dinero? Para ser como 
nuestro Señor, que “siendo rico, se 
hizo pobre para enriquecernos con su 
pobreza”. O como María, puerta de la 
Misericordia.

José Antonio Calvo

Evangelio Domingo 

XXV  del Tiempo 

Ordinario, Lc 16,  

1-13. Ciclo C 

«Un hombre rico tenía un administrador, 
a quien acusaron ante él de derrochar 
sus bienes. Entonces lo llamó y le dijo: 
“¿Qué es eso que estoy oyendo de ti? 
Dame cuenta de tu administración, 
porque en adelante no podrás seguir 
administrando”.

El administrador se puso a decir para 
sí: “¿Qué voy a hacer, pues mi señor 
me quita la administración? Para cavar 
no tengo fuerzas; mendigar me da 
vergüenza. Ya sé lo que voy a hacer 
para que, cuando me echen de la 
administración, encuentre quien me 
reciba en su casa”.

Fue llamando uno a uno a los deudores 
de su amo y dijo al primero: “¿Cuánto 
debes a mi amo?”. Este respondió: 
“Cien barriles de aceite”. Él le dijo: 
“Toma tu recibo; aprisa, siéntate y 
escribe cincuenta”... Y el amo alabó al 
administrador injusto, porque había 
actuado con astucia. Ciertamente, los 
hijos de este mundo son más astutos 
con su propia gente que los hijos de la 
luz.

Y yo os digo: ganaos amigos con el 
dinero de iniquidad, para que, cuando os 
falte, os reciban en las moradas eternas. 
El que es fiel en lo poco, también en lo 
mucho es fiel; el que es injusto en lo 
poco, también en lo mucho es injusto. 
Pues, si no fuisteis fieles en la riqueza 
injusta, ¿quién os confiará la verdadera? 
Si no fuisteis fieles en lo ajeno, ¿lo 
vuestro, quién os lo dará? Ningún siervo 
puede servir a dos señores, porque, o 
bien aborrecerá a uno y amará al otro, 
o bien se dedicará al primero y no hará 
caso del segundo. No podéis servir a 
Dios y al dinero».
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18 DOMINGO XXV DEL TIEMPO 
ORDINARIO. - Am 8, 4-7. - Sal 112. - 1 
Tim 2, 1-8. - Lc 16, 1-13. 

19 LUNES. Feria. - Prov 3, 27-34. - Sal 
14. - Lc 8, 16-18. 

20 MARTES. San Andrés Kim Taegon y 

san Pablo Chong Hasang. MO. - Prov 21, 
1-6. 10-13. - Sal 118. - Lc 8, 19-21. 

21 MIÉRCOLES. San Mateo. Fiesta. - Ef 4, 
1-7. 11-13. - Sal 18. - Mt 9, 9-13. 

22 JUEVES. Feria. - Ecl 1, 2-11. - Sal 89. 
- Lc 9, 7-9. 

23 VIERNES. San Pío de Pietralcina. MO. 
- Ecl 3, 1-11. - Sal 143.  - Lc 9, 18-22. 

24 SÁBADO. Feria. - Ecl 11, 9-12, 8. - 
Sal 89. - Lc 9, 43b-45. 

El que no es 
limpio no 

hace cosas 
limpias“
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Religión. A veces se dice que son unos 
enchufadillos, pero de eso, nada. Para 
ser profesor en Primaria se necesita 
ser maestro y tener una formación 
religiosa. Para ser profesor en 
Secundaria hace falta ser graduado en 
Ciencias Religiosas y haberse formado 
en pedagogía y didáctica. Por tanto, 
los profesores de Religión tienen el 
mismo rango de titulación que el 
resto de los docentes, y a veces más.  

Labor gratificante. Es un trabajo 
vocacional. Somos la voz de la Iglesia 
en cada centro y transmitimos algo 
vital para los chicos: el mensaje de 
Jesús. Esto no se hace por dinero. La 
presión a la que estamos sometidos 
sólo se soporta a través de la fe, la 
oración y la esperanza. 

“La Iglesia ha sido pionera en la educación, 
sobre todo en la de los más necesitados”
El Tribunal Superior de Justicia de Aragón ha estimado la medida 
cautelar solicitada por los obispos de las diócesis aragonesas, por lo que se 
mantienen los 90 minutos semanales de clase de Religión en Primaria. 

La carga lectiva de la 
asignatura de Religión en 

Primaria ha estado en el 
aire hasta un día antes de 
comenzar el curso, tras un 

decreto del Gobierno de 
Aragón que la reducía a 45 

minutos. Finalmente, gracias 
a una medida cautelar 

solicitada por los obispos de 
Aragón, el horario no sufre 

variaciones. Bernardino 
Lumbreras, delegado 

episcopal de Enseñanza en 
Zaragoza, recuerda que el 

63% del alumnado solicita 
cursar Religión en Aragón.  

BERNARDINO LUMBRERAS, DELEGADO EPISCOPAL DE ENSEÑANZA DE ZARAGOZA

Del hospital al colegio. Estudié 
Medicina en la Universidad de 
Zaragoza. Trabajé como médico 
de beneficencia en el Hospital 
Provincial durante siete años, hasta 
que la Iglesia me pidió ser profesor 
de Religión en el Instituto Corona 
de Aragón, donde sigo 30 años 
después. Soy doctor en Teología, pero 
mantengo una consulta médica. ¡La 
medicina también me gusta! 

Pionera. La Iglesia hace una labor 
educativa importantísima. En un 
principio, las órdenes religiosas que 
se dedicaron a esto lo hicieron como 
una labor de suplencia. La enseñanza 
gratuita fue idea de un escolapio, san 
José de Calasanz, y quien introdujo 
la formación profesional fue un 

salesiano: san Juan Bosco. La Iglesia 
ha sido pionera en la educación, sobre 
todo en la de los más necesitados. 
Hoy en día, uno de cada tres alumnos 
va a colegios católicos. Y están 
contentos. La Iglesia está ahorrando 
miles de millones de euros a las arcas 
públicas.  

Un país aconfesional. España no 
es un país laico, sino aconfesional, 
según la Constitución. Aconfesional 
quiere decir que España es neutral, no 
laicista. El laicismo no deja de ser la 
imposición de una forma de ideología. 
Solo entiendo el revuelo actual como 
una cuestión política e ideológica, 
porque a nadie se le obliga a cursar 
la materia. La clase de Religión es 
un derecho de padres y alumnos. La 

Iglesia ayuda a ejecutar ese derecho, 
pues un Estado aconfesional no lo 
puede garantizar.

Amplio respaldo. El 63% de los 
alumnos solicita cursar la clase 
de Religión en Aragón. Cada año 
tienen que renovar esa demanda. No 
puede olvidarse que la transmisión 
de valores cristianos ha sido muy 
importante para la cultura europea. 
No se puede saber qué es Europa 
sin conocer qué es el Renacimiento 
ni saber qué hay detrás de ese arte. 
Miguel Ángel es un genio porque 
tenía fe y transmitía esa fe a través de 
su arte. 

Profesores cualificados. En 
Aragón tenemos 300 profesores de 

Bernardino Lumbreras lleva 30 años transmitiendo a los jóvenes el mensaje de Jesús. 



sacerdotal llegó de la mano del 
coach José Manuel Domínguez, 
doctor en Filosofía, esposo y padre 
de familia, residente en Ourense, muy 
relacionado con Zaragoza. José Manuel 
es hermano del sacerdote Pablo 
Domínguez, fallecido en el Moncayo 
en 2009, cuya huella recoge la película 
documental ‘La última cima’. De un 
modo profundo y dinámico abordó 
con los seminaristas las realidades 
sobre las que se sostiene la vocación: 
llamada, madurez personal, tanto 
afectiva como intelectual y volitiva. 
Samuel, seminarista de último curso, 

Once nuevos seminaristas para Aragón
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CANDIDATOS AL SACERDOCIO

Los seminarios de Aragón 
comienzan el curso con una 

puesta a punto y un calentar 
motores. Los seminaristas de 

Huesca y de Jaca concluyeron 
ayer los ejercicios espirituales, 

celebrados en Javier, bajo la 
dirección de Rafael Batalla. El 

Seminario Metropolitano de 
Zaragoza, con los seminaristas 
del resto de diócesis, ha vivido 

en Híjar cinco días de retiro 
predicados por el arzobispo 

don Vicente Jiménez. Mañana, 
primer día de clase en el 

CRETA.

La Iglesia ha 
de ser capaz 
de proponer 

sin complejos 
la vocación a 

sus niños y 
jóvenes

“

Los diez seminaristas de Huesca y 
el seminarista de Jaca residen en el 
seminario de la Santa Cruz. Para su 
rector, José Alegre, el presente curso 
está cargado de retos y novedades, 
como la posible incorporación de 
los alumnos al Centro Regional de 
Estudios Teológicos de Aragón (CRETA), 
teniendo que desplazarse diariamente 
a Zaragoza. Para Alegre, este cambio se 
sumaría al reto que supone recomenzar 
la vida del seminario “acompañando 
con esperanza” a quienes se preparan 
para el sacerdocio ministerial.

El Metropolitano de Zaragoza, un 
seminario en comunión

A los 32 seminaristas de Zaragoza 
-incluidos siete diáconos-, se 
suman cinco de Tarazona, uno de 
Barbastro-Monzón y otro de Teruel. 
Además, Tarazona cuenta con tres 
diáconos; Teruel, con un diácono y 
dos seminaristas de etapa pastoral. 
Barbastro, con uno. El comienzo de 
curso en este centro de formación 

ha descubierto durante estas jornadas 
“la certeza de que yo soy protagonista 
de mi mundo emocional y eso, como 
seminarista, me hace pensar en la 
madurez afectiva que el pastor ha de 
tener para acompañar a las personas”. 

Nuevas vocaciones

El curso ha traído el regalo de nuevas 
vocaciones, demostrando que Dios 
sigue llamando. Cinco incorporaciones 
al seminario de Huesca; dos al de 
Tarazona; y cuatro al de Zaragoza. 
En los dos últimos casos, la novedad 
es clara: se introduce un curso 
propedéutico en el que los alumnos 
se dedican a preguntarse dónde está 
su corazón. A través de un tiempo 
generoso dedicado a la oración y a la 
dirección espiritual, así como al estudio 
del ‘Catecismo de la Iglesia Católica’, 
de los fundamentos culturales de la 
sociedad actual, del magisterio sobre 
el sacerdocio ministerial o de talleres 
de música, arte, madurez personal y 
del voluntariado social, los candidatos, 

El curso 2016-2017, cargado de retos, ha comenzado con cinco incorporaciones 
al seminario de Huesca, dos al de Tarazona y cuatro al de Zaragoza. 

Los nuevos seminaristas de Tarazona y Zaragoza realizan, como novedad, un curso propedéutico.  

viviendo en común, se ponen en la 
mejor disposición para recorrer el 
itinerario de acogida del don de la 
vocación y el ministerio sacerdotal. 
Daniel, recién llegado al seminario, 
entiende que “ser cura es un camino 
difícil, apasionante, lleno y repleto de 
cambios. Unos parecen mejores, otros 
no se entienden, pero todos son de 
Dios”. A lo que Samuel responde, con 
la perspectiva que da estar en sexto 
curso, que el propedéutico es “disponer 
el corazón: si voy a hacer una 
carrera, tengo que medir mis fuerzas, 
tonificarme. Algunos entrenamientos 
duelen, pero son necesarios”.

Para el rector de Zaragoza, Fernando 
Arregui, el reto concreto de este curso 
es “descubrir todos los niveles de la 
formación al sacerdocio como una 
vivencia pastoral de la misericordia”. 
Todavía quedan otros retos, esta vez 
de todos: que la Iglesia en Aragón, 
desde sus comunidades, sea capaz de 
proponer sin complejos la vocación 
sacerdotal a sus niños y jóvenes.
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Es preciso aprender a decir ‘Padre 
nuestro’ sin prisa, siendo plenamente 
conscientes del significado de estas 
palabras y dejándonos configurar por 
dentro por un amor que nos inunda, 
nos transforma y nos compromete.

Vivimos en una sociedad sin padre, 
por el rechazo explícito de la relación 
de la paternidad que nos precede, 
el olvido desmemoriado de nuestra 
condición de hijos y el oscurecimiento 
de nuestra dignidad de seres creados 
por amor y para amar. Por ello, 
es urgente decir de nuevo ‘Padre 
nuestro’; no solamente ‘Padre mío’, 
sino Padre de muchos hermanos, a 
quienes hemos de comunicar, con 
la oración y la vida, el camino que 
conduce hacia Dios. Mostrando cómo 
vivimos aprenderán a creer en el Dios 
al que rezamos.

Recibid mi cordial saludo y mi 
bendición.

       + Julián Ruiz Martorell        
Obispo de Huesca y de Jaca

recibido de nuestros mayores una fe 
sincera y de ellos hemos aprendido a 
rezar de corazón.

Jesús, para introducir a sus discípulos 
en el misterio de su Vida, les mostró 
en todo momento -comiendo, 
durmiendo, curando, predicando, 
rezando- qué significa ser Hijo de 
Dios. Les invitó a compartir su vida, su 
intimidad y, estando con Él, les hizo 
tocar en su carne la vida del Padre. 
Les hizo experimentar en su mirada, 
y en todo su camino, la fuerza y la 
novedad de decir: “Padre nuestro”. 
En labios de Jesús, esta expresión no 
suena a rutina, ni a repetición, sino 
que tiene sabor a vida, a experiencia, a 
autenticidad. 

El ‘Padre nuestro’

Jesús nos invita, también a nosotros, 
a participar de su vida; nos invita 
a introducirnos en su corazón, un 
corazón que reza y vive diciendo: 
‘Padre nuestro’. Son palabras 
nuevas que comunican una relación 
inédita, absolutamente novedosa y 
transformadora. El ‘Padre nuestro’ 
es la síntesis de todo el Evangelio, 
el resumen de todas las palabras 
de Jesús, la vivencia fundamental 
de la presencia del Padre que nos 
manifiesta su iniciativa de amor y 
nos asegura su constante presencia y 
cercanía.

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

En su viaje apostólico a México, el 16 
de febrero de este año, en la homilía 
de la Santa Misa con sacerdotes, 
religiosas, religiosos, consagrados y 
seminaristas, el papa Francisco afirmó: 
“Hay un dicho entre nosotros que dice 
así: “Dime cómo rezas y te diré cómo 
vives, dime cómo vives y te diré cómo 
rezas”, porque mostrándome cómo 
rezas, aprenderé a descubrir el Dios 
que vives y, mostrándome cómo vives, 
aprenderé a creer en el Dios al que 
rezas””.   

En el desarrollo de estas frases, 
el Santo Padre nos dejó algunas 
lecciones importantes:

1) Nuestra vida habla de la oración y 
la oración habla de nuestra vida.

2) A rezar se aprende, como 
aprendemos a caminar, a hablar, a 
escuchar.

3) La escuela de la oración es la 
escuela de la vida y en la escuela de 
la vida es donde vamos haciendo la 
escuela de la oración. 

La oración va creciendo conforme 
crece nuestra vida. Hay una 
experiencia inicial que hemos recibido 
en la familia y se va enriqueciendo 
en el contacto con la parroquia y 
las comunidades cristianas, y en la 
apertura a nuevos horizontes como 
la escuela, los grupos de oración y el 
testimonio de la comunidad eclesial 
que vive y celebra la fe, y reza con 
perseverancia y confianza. 

San Pablo exhorta a Timoteo a vivir 
la fe con estas palabras: “Evoco el 
recuerdo de tu fe sincera, la que 
arraigó primero en tu abuela Loide y 
en tu madre Eunice, y estoy seguro 
que también en ti” (2 Tim 1,5). Hemos 

Dime cómo rezas y te diré cómo vives

Hemos 
recibido de 

nuestros 
mayores una 

fe sincera y de 
ellos hemos 

aprendido 
a  rezar de 

corazón

“

El ‘Padre 
nuestro’ es 
la síntesis 
de todo el 

Evangelio, 
el resumen 
de todas las 
palabras de 

Jesús

“



a cada familia y la hace capaz de 
afrontar mejor las vicisitudes de la 
vida y de la historia.

El papa aclara que el sacramento del 
matrimonio no es una convención 
social, un rito vacío o un signo 
externo de un compromiso. El 
matrimonio es una vocación ya que 
responde a la llamada de vivir el amor 
conyugal como signo imperfecto del 
amor entre Cristo y la Iglesia, por 
lo tanto, la decisión de casarse y de 
crear una familia debe ser fruto de un 
discernimiento vocacional.

Otro punto importante en el que 
insiste Francisco es en la presencia de 

Cristo dentro del matrimonio. Como 
subraya la ‘Gaudium et spes’, “los 
esposos están arraigados en Cristo: 
Cristo Señor sale al encuentro de los 
esposos cristianos en el sacramento 
del matrimonio y permanece con 
ellos”.

También dice Francisco que “es preciso 
comprender en clave cristocéntrica 
el bien de los cónyuges que incluye 
la unidad, la apertura a la vida, la 
fidelidad y la indisolubilidad, y dentro 
del matrimonio cristiano también la 
ayuda mutua en el camino hacia la 
más plena amistad con el Señor”.

Francisco resume muy bien la 
finalidad de la familia. Dice así: “Toda 
persona que quiera traer a este 
mundo una familia, que enseñe a los 
niños a alegrarse por cada acción 
que tenga como propósito vencer el 
mal, encontrará gratitud y estima, no 
importando el pueblo, o la religión 
o la región a la que pertenezca”. 
La Iglesia, además, está llamada a 
colaborar con una acción pastoral 
adecuada para que los propios 
padres puedan cumplir con su misión 
educativa.

Amoris Laetitia/ “El matrimonio no es 
una convención social o un rito vacío”
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La decisión 
de casarse y 
de crear una 
familia debe 

ser fruto de un 
discernimiento 

vocacional

“

El kerygma, “el infinito amor del 
Padre, que se manifestó en Cristo, que 
se entregó hasta el fin y vive entre 
nosotros”. Es esta la luz que ilumina 
el misterio de la familia cristiana. 
Por eso, explica Francisco, “quiero 
contemplar a Cristo vivo presente en 
tantas historias de amor, e invocar 
el fuego del Espíritu sobre todas las 
familias del mundo”.

El papa comienza poniendo el foco en 
la Biblia para mostrarnos luz sobre la 
vocación matrimonial y familiar. Así, 
pone el énfasis en la indisolubilidad 
del matrimonio a través de san 
Mateo: “lo que Dios ha unido que no 
lo separe el hombre”. Esta unión no 
hay que entenderla como un yugo 
sino como un don que hay que cuidar, 
incluyendo la sexualidad. Ya lo dice 
la primera carta a los Corintios: “No 
os privéis uno de otro”. Y frente a los 
que prohibían el matrimonio, el Nuevo 
Testamento enseña que “todo lo que 
Dios ha creado es bueno”.

La sagrada familia de Nazaret se 
presenta como un gran modelo, ya 
que su alianza de amor y fidelidad 
ilumina el principio que da forma 

“Ante las familias y en 
medio de ellas, debe volver 
a resonar siempre el primer 

anuncio (...), el kerygma”. Así 
comienza el tercer capítulo 

de la exhortación (‘La mirada 
puesta en Jesús: vocación 
de la familia’), en el que el 
papa muestra una síntesis 

de la enseñanza de la 
Iglesia sobre el matrimonio 

y la familia, inspirándose 
y transfigurándose en 

“ese anuncio de amor y de 
ternura”.

“Los esposos están llamados a responder al don de Dios con su empeño, su creatividad y su lucha cotidiana” (AL, 74).

Para 
Pensar...

> ¿Preparamos nuestro 
noviazgo a la luz del 
sentido cristiano del 
matrimonio y la familia? 

> Si tenemos la formación, 
¿ayudamos a los demás 
a que comprendan el 
gran valor de formar una 
familia cristiana?

> ¿Entendemos la 
indisolubilidad del 
matrimonio como un don 
de Dios?

> ¿Está Cristo en el 
centro de nuestra vida 
matrimonial y familiar? 
¿Qué hacemos para que así 
sea?



“Constituye una alegría inmensa 
albergar proyectos tan destacados, 
más en una catedral que es una joya 
en sí misma, ya premiada en 2015 
por la Unión Europea con uno de 
sus premios de patrimonio cultural”, 
recalcó monseñor Hernández. 

Asimismo, el obispo de Tarazona hizo 
un llamamiento a los ciudadanos 
para proseguir con la restauración de 
la catedral: “Es el centro de la vida 
de la diócesis. Tras 30 años en obras, 

La catedral 
de Tarazona 

es un gran 
referente de 

patrimonio 
cultural

“

Tarazona ofrece un diálogo cultural con 
monumentos premiados de toda España

> ‘Nadie te ama como yo’ 
canta el amor de la cruz  

> ‘Ben-Hur’, un drama 
épico para jóvenes

EXPOSICIÓN ‘HISPANIA NOSTRA’

MÚSICA PARA REZAR LA PELÍCULA DE LA SEMANA

La catedral de Tarazona acoge, 
hasta el 2 de octubre, 191 proyectos 
españoles de conservación del 
patrimonio cultural y natural que 
en los últimos 40 años han recibido 
alguno de los premios Europa Nostra. 
La muestra, “Hispania Nostra. 40 
años. Re-conociendo el Patrimonio 
Español en Europa”, fue inaugurada 
el 7 de septiembre, en un acto en 
el que el obispo de Tarazona, don 
Eusebio Hernández, animó a la gente 
a que “acuda, disfrute y goce viendo 
las obras arquitectónicas reunidas, 
de escultura, de pintura, de arte en 
general”. 

La exposición está abierta de martes 
a sábado, de 11.00 a 14.00 h. y de 
16.00 a 19.00 h., y los domingos, de 
11.00 a 14.00 y de 16.00 a 18.00 h. El 
2 de octubre cerrará sus puertas y se 
desplazará a otros puntos de España. 

Recientemente hemos celebrado la 
fiesta de la Exaltación de la Santa 
Cruz. Podría pensarse que no es 
lógico exaltar un instrumento de 
tortura y ejecución, que es lo que 
era la cruz para los romanos. Pero 
los cristianos no exaltamos una 
cruz cualquiera o cualquier cruz, 
exaltamos la Cruz de Jesús porque en 
ella se manifestó al máximo el amor 
de Dios por los hombres. 

El Padre envió al Hijo para salvarnos 
y esto implicó la muerte de Jesús 
y la muerte en la cruz, a causa 
de la gravedad del mal que nos 
esclavizaba. En la Cruz está presente 

El filme muestra la épica historia 
de Judah Ben-Hur (Jack Huston), 
un príncipe falsamente acusado de 
traición por su hermano adoptivo 
Messala (Toby Kebbell), tribuno del 
ejército romano. Despojado de su 
título, separado de su familia y de 
la mujer a la que ama (Nazanin 
Boniadi), Judah tiene que vivir 
como un esclavo. Después de varios 
años en el mar, Judah regresa a su 
tierra en busca de venganza, pero 
encuentra la redención.

Lew Wallace se hizo famoso con 
esta “historia de los tiempos de 
Cristo” que ha inspirado a tantas 

todo el mal y toda la misericordia de 
Dios, capaz de vencerlo.

Una de las canciones que mejor 
expresa que la cruz es la mayor 
prueba de amor de Dios es “Nadie te 
ama como yo”, compuesta por Martín 
Valverde.

Aquí podemos escucharla en 
una preciosa versión ‘unplugged’ 
del grupo Athenas: youtu.be/
i2DJ76d6YCA

Antonio J. Estevan 
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

generaciones, y ahora es el ruso 
Timur Bekmambetov, conocido por 
títulos de acción no memorables 
(Guardianes de la noche, Wanted), 
quien se apresta a hacerlo. Conviene 
tener en cuenta que existen cambios 
con respecto a otras adaptaciones.

La puesta en escena es convencional, 
típica del género de aventuras, pero 
consigue entretener sin rebajar el 
tono dramático necesario. Una buena 
ocasión para los más jóvenes. Las 
interpretaciones son buenas.

Una recomendación de  
almudi.org

su reapertura en 2011 fue un paso 
importantísimo. Pero quedan muchas 
capillas por restaurar. La cooperación 
popular puede resultar de gran ayuda”. 

Cuarenta aniversario

La Asociación Hispania Nostra se creó 
en 1976 como respuesta a la demanda 

de participación de la sociedad 
civil en las tareas de conservación 
del Patrimonio. Con motivo de su 
cuarenta aniversario busca potenciar 
la reflexión sobre la participación 
social en la promoción, conservación 
y acrecentamiento de los bienes 
culturales.  
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Monseñor Hernández, en la apertura de la exposición el pasado 7 de septiembre.
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